



► Journée Mondiale des toilettes, 19 novembre 2013

« Faire des toilettes une priorité de santé publique ! »

► L'afa lance un grand mouvement citoyen d'interpellation des élus et de recensement des toilettes publiques à travers la France.

L'accès aux toilettes : un enjeu de santé publique mondial... et une problématique 100% française !

La Journée mondiale des toilettes ("World Toilet Day"), célébrée chaque année le 19 novembre depuis 2001, peut prêter à sourire...

Elle met pourtant en lumière une réalité alarmante : 2,5 milliards de personnes dans le monde n'ont pas accès à des toilettes et 2 millions d'enfants meurent chaque année de maladies dues en grande partie à un problème lié à l'assainissement.

Même l'ONU s'y met ! L'assemblée générale de l'ONU a adopté le 24 juillet dernier une résolution reconnaissant la Journée mondiale des toilettes qui sera célébrée le 19 novembre prochain. **"Une personne sur trois (dans le monde) n'a pas accès à des sanitaires dignes de ce nom"**, a déclaré Jan Eliasson, vice-secrétaire général des Nations Unies.

Cependant, cet enjeu d'hygiène n'est pas qu'une problématique des pays du sud. **En France, il est également difficile de mobiliser l'opinion et les pouvoirs publics sur le sujet - pourtant d'intérêt général - pas toujours pris au sérieux...**



Des inégalités territoriales françaises probantes en termes de toilettes publiques !

Les villes françaises mauvaises élèves en termes d'équipement de toilettes publiques:

- Marseille (seulement 4 toilettes publiques ET 14 sanisettes) - Lille et Strasbourg (moins de 20 toilettes publiques)

Les villes bonnes élèves :

- Paris (400 sanisettes) - Lyon (150 toilettes publiques) - Toulouse (78 toilettes publiques)

Un recensement à optimiser au niveau national auprès de toutes les grandes villes française par l'afa lors de la journée mondiale des toilettes **grâce à l'application smartphone afaMICI**

L'association François Aupetit (afa), qui œuvre au profit des personnes atteintes de maladies inflammatoires chroniques intestinales (MICI) comme la maladie de Crohn et la recto-colite hémorragique, profite de cette journée pour mettre en lumière **l'une des principales revendications portées par les malades.**

En effet, aujourd'hui en France, plus de **200 000 personnes** sont touchées par ces pathologies qui se manifestent (entre autres) par **la nécessité d'aller aux toilettes 10 fois par jour, voire beaucoup plus.**

L'afa se bat pour faire reconnaître le handicap invisible que représente l'impératif de devoir disposer de toilettes à tout moment et en tout lieu de façon urgente. **L'accessibilité des toilettes constitue un véritable enjeu de sociabilisation et de lutte contre l'isolement du malade.**

De plus pour l'afa, il est impératif de souligner que cette cause, répondant à des besoins primaires, est **l'affaire de tous** dans un contexte de progression de la mobilité et de vieillissement de la population...

L'afa souhaite donc porter ce débat au niveau national en menant des actions concrètes dans l'intérêt collectif.

> Le témoignage de Christine, 45 ans, atteinte d'une maladie de Crohn.

« Je me promène en ville, quand tout à coup une urgence se manifeste ! Il me faut des toilettes et vite... Je suis à la place du Marché et je sais qu'il y a des WC publics à côté de la halle du marché. Je n'ai que 1 ou 2 minutes au maximum pour en trouver sinon, c'est la catastrophe. Les intestins n'attendent pas pour se vider, ils sont incontrôlables. Crampes au ventre et des sueurs froides, j'ai du mal à garder mon calme et je ne pense qu'à une chose, des toilettes... Je m'y dirige à grande vitesse en pensant que j'ai de la chance d'être si près des toilettes. Je prends la poignée en main et, quelle surprise, la porte est fermée à clé....Je ne peux plus bouger, je suis comme tétanisée. Dans l'incapacité de me retenir une seconde de plus, je me mets dans un coin, les fesses à l'air. Tout ceci à 14 heures en pleine ville. »



La mobilisation de l'afa en faveur d'un mouvement citoyen utile à tous...

Dans le cadre de la journée du 19 novembre 2013, les membres de l'afa (plus de 200 bénévoles œuvrent au sein des 22 délégations régionales) aidés du grand public vont être le moteur d'un mouvement de mobilisation citoyenne qui s'articule autour de deux grands axes :

• Lancement d'un grand recensement des toilettes publiques à travers la France.

Chacun a la possibilité de recenser les toilettes partout en France. La cartographie du réseau toilettes pourra ainsi être visualisée et complétée à partir de l'application afaMICI disponible sur les téléphones mobiles, mais aussi sur le site www.afa.asso.fr, où une page y sera dédiée.

• Interpellation des pouvoirs publics sur la disponibilité des toilettes en France.

L'afa souhaite sensibiliser les élus à cette à cette problématique des toilettes dans les villes, les écoles, les hôpitaux... D'ores et déjà des conventions sont signées dans plusieurs villes où les établissements publics et privés (commerces, cafés et restaurants...) qui, dans le cadre de la signature de la convention « Urgence toilettes », s'engagent ou accepteront de mettre gratuitement à disposition leurs toilettes sur présentation de la carte « Urgence toilettes » délivrée par l'afa à ses adhérents.



> L'application pour Smartphone afaMICI est téléchargeable pour tout type de Smartphone (Iphone compris). Elle permet aux internautes de recenser les toilettes et d'y adjoindre des commentaires. Avec, en plus, une actualité de l'afa, des services (où sont les toilettes ? réseau des diététiciennes), mais aussi une information sur les évènements de l'afa partout près de chez soi en se géolocalisant.)



> La carte « Urgence toilettes » permet aux malades atteints de la maladie de Crohn et de la rectocolite de solliciter plus facilement l'accès aux toilettes des cafetiers-restaurateurs ou de faire face à une affluence inopinée bloquant l'accès aux toilettes publiques ou de grands magasins.

C'est une carte qui est réservée aux membres de l'afa :

en même temps que le chèque d'adhésion, il suffit d'envoyer à l'afa une enveloppe timbrée et libellée à son adresse avec une photo d'identité.

Chacun peut soutenir l'action de recensement des toilettes publiques françaises via l'application afaMICI ou via le site www.afa.asso.fr

À propos de l'afa

L'association François Aupetit (afa) est à ce jour l'unique organisation française à se consacrer au soutien des malades, et de leurs proches et de la recherche sur les maladies inflammatoires chroniques intestinales (MICI) que sont la maladie de Crohn et la recto-colite hémorragique.

Elle s'est donnée plusieurs missions :

> **PROMOUVOIR**, susciter et financer des programmes de recherche fondamentale, clinique et thérapeutique grâce à la subvention de projets de recherche sélectionnés par un Comité scientifique. Leur choix répond à deux idées directrices :

- Aider au démarrage de groupes de recherche et parvenir à la création de structures stables

- Explorer les diverses voies de recherche, inflammation, immunologie, épidémiologie, bactériologie, psychologie, thérapeutique...

> **INFORMER** les malades, les proches, les professionnels de santé et le public en améliorant la connaissance sur les MICI. En effet, plus un malade est informé plus il est acteur de sa santé et peut engager un véritable partenariat avec son médecin. Par ailleurs, la compréhension de cette maladie par ses proches permet au malade d'être mieux soutenu.

> **SOUTENIR** les malades et leurs proches. Lors d'une MICI, la qualité de vie est souvent amoindrie notamment au moment des poussées. L'objectif de l'afa est d'être présente dans ces moments-là lorsque les personnes et leurs proches ont besoin de soutien, d'orientation, d'écoute tant sur le plan psychologique, médical que social.

Plus d'infos sur www.afa.asso.fr.

Interviews porte-paroles nationaux ou délégués régionaux AFA pour un focus équipement toilettes publiques des villes bonnes et mauvaises élèves. Pour toute demande et complément d'information, merci de contacter :

précision :

Anne-Sophie Cicile / T : 01 79 97 55 03 / E : ascicile@revolution9.fr
Magali Faget / T : 01 79 97 55 01 / E : mf@precision.fr